



Une voie à suivre pour le Canada et le monde musulman : réflexions et options de politique

Suman Bhattacharyya

Depuis décembre 2001, le Centre canadien pour le développement de la politique étrangère explore avec des spécialistes canadiens et internationaux les relations du Canada avec les communautés musulmanes dans le monde. Le CCDPE espère de la sorte favoriser un échange d'idées et amener des universitaires, des auteurs, des journalistes, des membres d'organisations non gouvernementales et des étudiants du Canada et d'ailleurs à formuler des conseils en matière de politiques, dans le cadre d'un dialogue permanent auquel participent le ministre des Affaires étrangères (l'honorable Bill Graham, député) et d'autres décideurs du gouvernement. Le rapport de synthèse ci-après rend compte des conclusions et des conseils que ce dialogue a permis de générer jusqu'à maintenant. Pour plus de détails (y compris des exposés et des interviews vidéos de certains participants), le lecteur est invité à consulter le site du CCDPE (www.cfp-pec.gc.ca).

Vos commentaires et opinions sont toujours appréciés.

*Steve Lee
Directeur exécutif*

Introduction

Les attentats terroristes du 11 septembre 2001 ont lancé un large débat sur les causes des conflits au XXI^e siècle, les conséquences de l'inégalité et de l'aliénation dans le monde et le rôle de la politique étrangère occidentale au Moyen-Orient et ailleurs. Reflétant cette réalité, le dialogue entre cultures en est venu à occuper une place encore plus grande dans les discussions de politique étrangère. Durant l'année écoulée,

le Centre canadien pour le développement de la politique étrangère a mené, avec des experts du Canada et de l'étranger, des décideurs gouvernementaux et d'autres intervenants, un dialogue permanent afin d'explorer l'engagement du Canada vis à vis des communautés musulmanes dans le monde¹.

Le présent rapport, qui synthétise une variété de points de vue², n'est pas consensuel, ni ne

¹ Le présent rapport résume les analyses et recommandations issues de quatre discussions sur les politiques : « Table ronde sur le choc des civilisations » (en partenariat avec l'Institut d'études canadiennes de McGill de l'Université McGill), à Montréal le 10 décembre 2001; « Choc des civilisations? Journées de réflexion » (Ottawa, 2-4 mai 2002); « Journée de réflexion sur le Canada et le monde islamique » (Ottawa, 20 septembre 2002); et « Dialogue avec le Canada et le monde musulman : discussion avec Karen Armstrong » (Ottawa, 1^{er} octobre 2002). Même si les règles de Chatham House ont été utilisées pour la plupart des discussions, les participants ont été, dans la mesure du possible, cités à partir d'interviews et d'exposés préparés pour le dialogue. On trouvera sur le site du Centre canadien pour le développement de la politique étrangère (www.cfp-pec.gc.ca) des résumés des rencontres et des interviews vidéos de certains des participants. Les 17 participants au séminaire 2002 organisé par le CCDPE à l'intention des diplômés (« La démocratie et les sociétés ouvertes peut-elles surmonter les causes des conflits dans un monde divisé? ») ont aussi présenté des communications écrites qui ont apporté une contribution au débat.

² Une liste des participants figure à la fin du présent document.